
Приставки, оканчивающиеся на з/с 
Приставки без-, вз-, воз-, из-, низ-, раз- (роз-), через- 
(чрез-) пишутся по особому правилу: перед буквами, 
передающими глухие согласные (к, п, с, т, ф, х, ц, ч, 
ш, щ), в них пишется буква с, а в остальных случаях 
— буква з, напр.: бесполезный, вспахать, 
воспользоваться, искусать, иссохнуть, исчислить, 
ниспровергнуть, растоптать, расфасовать, расхожий, 
расценка, расшевелить, расщепление, роспись, 
чересполосица; но: бездарный, безвольный, 
безвкусный, безотказный, вздремнуть, возбудить, 
избить, износить, низвести, разрубить, розыск, 
череззерница, чрезмерный. 



Приставка раз- (рас-) / роз- (рос-). 
В этой приставке на месте безударного гласного 
пишется буква а, а под ударением — о, напр.: 
разда́ть (ср. ро́здал, ро́зданный), расписа́ние, 
распи́ска (ро́спись), рассы́пать, рассыпа́ть, 
рассыпно́й (ро́ссыпь), разлива́ть, разливно́й 
(ро́злив), разы́скивать, разыскно́й (ро́зыск), 
разже́чь (ро́зжиг), распусти́ть (ро́спуск), 
разыгра́ть (ро́зыгрыш).



Правописание Ы и И после приставок 
После русских приставок, оканчивающихся на 
согласную, в корнях пишется не И, а Ы в 
соответствии с произношением. Например: 
ПОДЫТОЖИТЬ, ПРЕДЫДУЩИЙ. Это правило не 
распространяется: на слова с иностранными 
приставками ДЕЗ-, СУБ-, КОНТР-, ТРАНС-, ПОСТ-, 
ПАН-, СУПЕР- и др.(СУПЕРИГРА, 
ПОСТИМПРЕССИОНИЗМ); на слова с русскими 
приставками МЕЖ- и СВЕРХ- (МЕЖИНСТИТУТСКИЙ, 
СВЕРХИНТЕРЕСНЫЙ); на сложносокращенные 
слова (СПОРТИНВЕНТАРЬ); а также на слово-
исключение ВЗИМАТЬ, в котором после приставки 
ВЗ- произносится звук [и].


